
FAMILLE
DIEU EST UNE

Stephen Flurry





DIEU EST 
UNE  

FAMILLE

S T E P H E N  F L U R R Y

Aucun sujet n’a été plus incompris que la 
nature même de Dieu. La plupart de ceux qui 

prétendent être des disciples du Christ croient 
que Dieu est une Trinité. Pourtant, combien 
ont réellement essayé de prouver la doctrine 

de la Trinité selon la Parole inspirée de Dieu—
la Sainte Bible ? Que dit la Bible au sujet de la 

trinité ? Vous pourriez être surpris !
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UN

DIEU EST  
UNE FAMILLE

I l n’y a pas de doctrine plus mystérieuse que la 
croyance selon laquelle Dieu est une Trinité. La 
plupart des gens y croient. Mais personne ne peut 

la prouver. Ne semble-t-il pas étrange que la croyance 
la plus courante parmi les fidèles d’aujourd’hui ne 
soit même pas mentionnée, ne serait-ce qu’une seule 
fois, dans la Bible ? Cherchez-la vous-même. Vous ne 
trouverez pas le mot Trinité dans votre Bible. Dans 
1 Thessaloniciens 5 : 21, Dieu nous ordonne : « Examinez 
toutes choses ». Pourtant, des millions de personnes 
croient, aujourd’hui, que Dieu est une Trinité sans 
aucune preuve scripturaire. Certains admettent même 
que vous ne pouvez pas le prouver ; que cela a été ajouté 
par des prêtres, au quatrième siècle. Ne croyez pas les 
hommes ! Croyez votre Bible.

Le regretté Herbert W. Armstrong, fondateur de 
l’Église universelle de Dieu, a écrit dans son livre, Le 
mystère des siècles : « La doctrine de la Trinité limite 
Dieu à trois personnes supposées. Elle détruit l’Évangile 
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de Jésus-Christ ! » L’Évangile que Jésus a proclamé 
tourne autour de la famille, comme nous le verrons. En 
d’autres termes, M. Armstrong disait que la doctrine de 
la Trinité détruit la famille même de Dieu.

Herbert W. Armstrong a fondé l’Église universelle de 
Dieu (ÉUD), en 1934. À l’époque, elle s’appelait l’Église 
radio de Dieu. Plus tard, le nom a été changé. L’une des 
doctrines fondamentales de l’ÉUD, tout au long de la 
vie de M. Armstrong, c’était l’enseignement que Dieu 
est une famille.

En 1986, M. Armstrong est décédé. Quelques jours 
avant sa mort, M. Armstrong a nommé Joseph Tkach 
pour lui succéder en tant que pasteur général de l’ÉUD. 
Au fil du temps, après la prise de fonction de M. Tkach 
en 1986, l’ÉUD a apporté de nombreux changements 
doctrinaux, l’alignant sur le christianisme traditionnel. 
L’un des changements majeurs dans la doctrine a été son 
rejet de l’enseignement sur la famille divine en faveur de 
la croyance trinitaire populaire.

Dans cette brochure, nous prouverons absolument 
que Dieu est effectivement une Famille. Mais si c’est 
vrai, qu’en est-il du Saint-Esprit ? Où se situe-t-il dans 
tout cela ? Le chapitre 2 de cette brochure y répondra.

AU COMMENCEMENT
Comme M. Armstrong l’a souvent fait, nous commence-
rons au premier chapitre de Jean. Ces versets sont, en 
fait, antérieurs au premier verset de Genèse. Remarquez 
Jean 1 : 1-4 : « Au commencement était la Parole, et la 
Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au 
commencement avec Dieu. Toutes choses ont été faites 
par elle [la Parole], et rien de ce qui a été fait n’a été fait 
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sans elle. En elle était la vie, et la vie était la lumière des 
hommes ».

Avant la création des anges, avant la création de 
l’Univers ou de l’homme, Dieu et la Parole existaient. 
Deux Personnages sont révélés dans ce premier récit 
de la Bible. Il n’y a aucune mention du Saint-Esprit !

Parole dans Jean 1 est traduite du mot grec Logos, et 
signifie « Porte-parole ». Remarquez, au verset 14 : « Et 
la parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, 
pleine de grâce et de vérité ; et nous avons contemplé sa 
gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu 
du Père ».

Voici ce que M. Armstrong a écrit dans Le mystère 
des siècles : « La Parole était donc un Personnage divin 
qui a pris la forme d’un être de chair. En engendrant ce 
Personnage en tant qu’être humain, Dieu est devenu du 
même coup Son « Père ». Néanmoins, dans la préhistoire 
décrite au premier verset de Jean 1, la Parole n’était pas 
(encore) le Fils de Dieu. Cet Être suprême Se dépouilla 
ultérieurement de la gloire qu’Il avait, et consentit à 
être engendré de manière à devenir un être humain. Il 
devint le « Fils » de Dieu lorsqu’Il fut engendré par Dieu, 
et naquit de la vierge Marie ». Rappelez-vous ce point 
particulier signalé par M. Armstrong, car il est crucial 
pour réfuter ce que l’ÉUD enseigne maintenant au sujet 
de la famille de Dieu. La Parole a été faite Fils de Dieu 
lorsqu’Elle a été engendrée par Dieu de la vierge Marie, 
et plus tard ressuscitée en tant que Fils premier-né de 
Dieu. Avant cette époque-là, Elle n’était pas le Fils de 
Dieu, et il n’y avait pas non plus, en réalité, une Famille 
de Dieu—pas encore ! Encore une fois, Jean 1 : 14 dit que 
lorsque la Parole a été faite chair, Elle a été « engendrée 
du Père ». La Parole est devenue le Fils !
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Avant de devenir le Fils, Elle était la Parole. Par Elle, 
« toutes choses ont été faites » (verset 3). Comment 
a-t-Elle créé toutes choses ? Éphésiens 3 : 9 dit : « … Dieu, 
qui a créé toutes choses par Jésus-Christ [selon la King 
James] ». Ainsi, il est révélé que Dieu est le Créateur, 
mais Il a créé toutes choses par la Parole, ou le Porte-
parole, celui qui est devenu Jésus-Christ.

D’après ces versets de Jean, nous voyons très claire-
ment qu’avant que quoi que ce soit ne soit créé, il y avait 
deux Personnages—Dieu et la Parole. Ils n’étaient pas 
encore, à ce stade, Père et Fils.

LA PURE VÉRITÉ SUR « ELOHIM »
Avançons maintenant dans la chronologie, à Genèse 1 : 1 : 
« Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre ».

Voyons maintenant ce que M. Armstrong a écrit 
concernant ce verset : « Moïse écrivit ces paroles sous 
l’inspiration divine, en hébreu. Le mot traduit par 
« Dieu » est, dans l’original, Elohim—un nom collectif 
qui sous-entend plus d’une personne. Les mots famille, 
église, groupe sont des noms à sens collectif. C’est ainsi 
qu’une famille se compose de deux ou davantage de 
membres, une église de nombreux fidèles, un groupe 
de plusieurs personnes.

Elohim  se rapporte précisément aux mêmes 
Personnes composant le seul Dieu, comme l’indique 
Jean 1 : 1—la Parole et Dieu—et chacune de ces deux 
Personnes est Dieu » (ibid.).

M. Armstrong a poursuivi en expliquant comment 
Dieu est maintenant une famille composée de Dieu le 
Père et de Jésus-Christ le Fils. M. Armstrong, cependant, 
n’a pas dit que le mot Élohim signifiait techniquement 
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la « Famille Dieu », car comme nous l’avons déjà souligné, 
ils sont vraiment devenus la Famille Dieu lorsque Jésus-
Christ a été engendré de Dieu et est devenu le Fils.

Mais c’est avec ce mot, Elohim, que l’ÉUD essaie de 
rendre confus encore une autre doctrine restaurée pour 
la véritable Église par Dieu, à travers M. Armstrong. 
Le Dr K. J. Stavrinides, un expert de l’ÉUD, a écrit un 
article dans les Worldwide News du 3 août 1993 intitulé 
« Elohim fait-il référence à une famille d’Êtres divins ? » 
Dans la conclusion de l’article, le Dr Stavrinides dit : 
« La tentative consistant à faire en sorte que Elohim 
reflète une famille d’êtres divins n’est pas seulement 
impossible d’un point de vue historique, linguistique 
et culturel ; c’est théologiquement faux, et inapproprié 
dans la discussion sur le véritable Dieu ».

Comme nous l’avons déjà vu, M. Armstrong n’a pas 
dit que Elohim signifiait la famille Dieu divine. Il a dit 
que c’était « un substantif ou un nom, pluriel dans la 
forme ». Il a dit que c’était comme les mots famille, église, 
groupe, etc.

Le Dr Stavrinides dit que Elohim, dans Genèse 1 : 1, 
fait référence à une seule divinité. Pourquoi ? Parce 
que, dit-il, « la voix des experts a été unanime sur ce 
point, que Elohim, lorsqu’il est question du Créateur, 
fait référence à une seule divinité ». Je pense que l’on 
peut dire, sans risque, que la voix des experts croit 
également dans la doctrine de la Trinité. Il n’est donc 
probablement pas trop difficile pour le Dr Stavrinides 
d’obtenir des universitaires qu’ils soutiennent sa théorie.

Mais remarquons ce que dit la Bible. «  Et Dieu 
[Elohim] dit : Faisons l’homme à notre image, selon 
notre ressemblance… » (Genèse 1 : 26). Il est vraiment 
étonnant que l’on puisse écrire au sujet de Elohim, et 
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parler de Genèse 1 : 1 et en même temps ne pas parler du 
verset 26, qui révèle et prouve que ce que M. Armstrong 
a enseigné était exact !

Comment savons-nous qu’il y a plus d’un Personnage ? 
Dieu dit : « Faisons »—plus d’un. Comment peut-on en 
être sûr ? Jean dit : « Au commencement était la Parole, 
et la Parole était avec Dieu… »—plus d’un. Comment 
peut-on être absolument affirmatif ? Paul a écrit : « … 
Dieu, qui a créé toutes choses par Jésus-Christ [selon la 
King James] »—plus d’un ! C’est Dieu le Père qui a créé 
toutes choses par Jésus-Christ—qui à cette époque-là 
était la Parole, ou le Porte-parole. Il ne devrait y avoir 
aucune confusion quant au pluriel faisons et au mot 
notre, dans Genèse 1. Cela signifie qu’il y avait plus d’un 
Être. Autrement dit, deux ! Un des deux, la Parole, est 
devenu chair. L’autre, Dieu le Père, n’est pas devenu 
chair. Ils ne sont pas tous les deux, comme un, devenus 
chair de manière ou d’autre.

Après que Adam s’est rebellé contre Dieu, remarquez 
ce que Elohim a dit : « L’Éternel Dieu dit : Voici, l’homme 
est devenu comme l’un de nous, pour la connaissance 
du bien et du mal. Empêchons-le maintenant d’avancer 
sa main, de prendre de l’arbre de vie, d’en manger, et 
de vivre éternellement » (Genèse 3 : 22). Ici, Dieu ne dit 
pas seulement « nous », Il dit « l’un de nous » ! Un des 
« nous » était Dieu le Père et l’autre un des « nous » était 
la Parole. C’est très simple. Pensez-y. S’il n’y avait qu’une 
seule divinité, pourquoi se dirait-elle, «  UN de nous » ?

Ce que M. Armstrong a prouvé au sujet de Elohim, 
c’est qu’à l’époque de Genèse  1,  il  y avait deux 
Personnages Dieu. Il a utilisé des Écritures comme 
Jean 1 : 1-4 et Éphésiens 3 : 9 pour étayer cela. Même si 
les deux Personnages, à l’époque de Genèse 1, n’étaient 
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pas encore Père et Fils, on pourrait dire qu’ils étaient 
comme une famille, car à cette époque-là ils étaient 
les deux seuls Êtres dans le Royaume Dieu. Les deux 
travaillaient en parfaite harmonie. Et pour que le 
gouvernement de Dieu soit correctement administré, 
il fallait que l’un soit responsable. Celui qui est devenu 
Dieu le Père a rempli ce rôle. La Parole, cependant, était 
également Dieu (Jean 1 : 1), mais pas encore le Fils de 
Dieu. On pourrait dire qu’Il était comme le Fils, à ce 
stade. Mais cela ne veut pas dire que le mot Elohim 
signifie famille. Ce n’est pas le cas. C’est un nom, pluriel 
dans sa forme, ce qui signifie plus d’un.

Lorsque vous commencez à comprendre ce qui est 
révélé d’autre dans la Bible sur celui qui est devenu 
Jésus-Christ, et plus spécifiquement sur la potentialité 
ultime de l’homme, alors l’enseignement selon lequel 
Dieu est une Famille devient tout à fait clair.

PÈRE ET FILS
Une des preuves les plus évidentes que Dieu est une 
famille, c’est que cela est répété à maintes reprises dans 
le Nouveau Testament. Le mot « fils » est utilisé 422 fois 
dans le seul Nouveau Testament. Dans au moins la moitié 
de ces cas, le mot fait référence à Jésus-Christ—le Fils 
de Dieu le Père. Le mot « père » est utilisé 352 fois dans 
le Nouveau Testament et, dans plus de 250 cas, il fait 
référence à Dieu le Père. Père et Fils—une famille !

Voici ce que le Dr  Stavrinides a écrit dans les 
Worldwide News mentionnés plus haut : « Les noms 

“Père” et “Fils” indiquent bien une relation familiale ». 
Il a donc admis que cela semble indiquer une relation 
familiale. Mais, a-t-il dit, « l’erreur se glisse dans le 
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concept lorsque la relation est comprise en termes 
d’êtres séparés ». Il a ensuite expliqué que, sur le plan 
humain, un père et un fils sont des êtres séparés. Il a dit : 
« [L]a relation père-fils n’a de sens qu’à la lumière de ces 
limites ». Quant à Dieu, le Père, et au Christ, le Fils, le 
Dr Stavrinides a dit : « C’est un malentendu grossier de 
penser à Dieu en ces termes ». Autrement dit, les termes 
« père » et « fils » n’ont de sens que dans une relation 
avec des limites, selon le Dr Stavrinides. Il a estimé que 
puisque Dieu et le Fils n’ont pas de limites, ils ne sont 
pas une famille. Et à cause de cela, il a écrit : « [C]’est une 
autre façon de dire que Dieu n’est pas une famille (un 
mot qui n’a de sens que dans le contexte d’êtres humains 
limités) ». Au lieu d’être une preuve que Dieu est une 
famille, le Dr Stavrinides déforme les choses pour dire 
que c’est une preuve que Dieu n’est pas une famille !

Encore une fois, nous devons revenir à Jean 1. Les 
premiers versets révèlent qu’il y avait deux personnages, 
comme nous l’avons déjà souligné. Le verset 14 dit : 
« la Parole a été faite chair ». Un peu plus loin dans le 
verset, il est dit : « et nous avons contemplé sa gloire, 
une gloire comme la gloire du fils unique venu du Père 
[‘engendré du Père’ (selon la King James)]. En d’autres 
termes, lorsque la Parole a été « faite chair », Elle est 
devenue le Fils ! À ce stade, Elle était le Fils engendré 
de Dieu, pas encore né. Notez Luc 1 : 35 : « … le saint 
enfant qui naîtra de toi sera appelé Fils de Dieu ». 
Quand la Parole est devenue le Fils, alors évidemment, 
Dieu est devenu le Père !

Voici, de nouveau, ce que le Dr Stavrinides a écrit 
dans les Worldwide News : « Il n’est pas vrai que le Fils ait 
eu un commencement ». C’est exactement le contraire 
de ce que dit votre Bible. Jésus-Christ est devenu le Fils. 
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Le Fils a eu un commencement. Avant d’être le Fils, Il 
était la Parole ou le Porte-parole. Dans Hébreux 7 : 3, 
il est fait référence à celui qui est devenu Jésus-Christ 
comme étant « sans père, sans mère, sans généalogie, 
qui n’a ni commencement de jours, ni fin de vie… ». C’est 
vrai. La Parole a vécu en harmonie avec Dieu pendant 
toute l’éternité. Aucun d’eux n’a eu de commencement. 
Mais lisez le reste du verset 3 : « … mais qui est rendu 
semblable au Fils de Dieu, […] demeure sacrificateur à 
perpétuité ». Le Fils a eu un commencement au moment 
précis où Il a été fait Fils.

Ainsi, dans Jean 1 : 14, nous voyons que la Parole a 
été faite chair. En même temps qu’Elle a été faite chair, 
Elle est devenue le Fils engendré de Dieu. Plus tard, dans 
Hébreux 7 : 3, nous voyons que la Parole a été faite Fils 
de Dieu. Quand cela s’est-il produit ? Romains 1 : 4 
précise : « et déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon 
l’Esprit de sainteté, par sa résurrection d’entre les 
morts ». Après sa mort, Jésus-Christ est ressuscité 
en tant que Fils premier-né de Dieu (Romains 8 : 29 ; 
Colossiens 1 : 15).

Vo i c i  u n e  aut re  d é c l a r at i o n  é t o n n a nt e  d u 
Dr Stavrinides : « Il n’est pas vrai… que le Père existait 
alors que le Fils n’existait pas ». Encore une fois, gardez 
à l’esprit que ce sont toutes les raisons pour lesquelles 
il pense que la relation Père-Fils ne signifie pas famille.

La Parole a été faite chair (Jean 1 : 14). Dans la chair, 
Jésus était également Dieu. Il était Dieu transformé en 
chair (1 Timothée 3 : 16). Hébreux 2 : 14 dit : « Ainsi donc, 
puisque les enfants participent au sang et à la chair, il [le 
Christ] y a également participé lui-même, afin que, par 
la mort, il anéantît celui qui a la puissance de la mort, 
c’est-à-dire le diable ».
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La Parole, l’un des deux Personnages Dieu, a été 
faite chair afin qu’Elle puisse mourir pour nous. 
Puisqu’Elle était celui par qui Dieu a créé toutes choses 
(Éphésiens 3 : 9), Sa vie valait plus que celle de tous les 
autres êtres humains réunis. Par conséquent, la mort de 
cet Être divin dans la chair a rendu possible le pardon 
de nos péchés. Il a payé la pénalité pour les péchés dont 
on s’est repenti (Romains 6 : 23).

Quand Jésus est mort, Il était dans la tombe 
trois jours et trois nuits (Matthieu 12 : 40). Voici ce 
que M. Armstrong a écrit dans La bonne nouvelle de 
mars 1983 : « Jésus est MORT ! Jésus était MORT ! Et 
pendant trois jours et trois nuits, la deuxième personne 
de la Divinité—Emmanuel, Dieu avec nous, Dieu fait 
chair humaine—était MORTE !

Le Dr Stavrinides a dit : « Il n’est pas vrai… que le 
Père existait alors que le Fils n’existait pas ». La raison 
pour laquelle il dit cela, c’est parce qu’il doit le faire pour 
qu’ils conservent leur croyance que Dieu est une Trinité—
trois en un. Il a dit : « Les noms “Père” et “Fils” indiquent 
bien une relation familiale… L’erreur se glisse dans le 
concept lorsque la relation est comprise en termes 
d’êtres séparés ». L’ÉUD (rebaptisée Communion 
internationale pour la grâce) croit, maintenant, que 
lorsque Jésus est mort, ce n’était pas vraiment la mort 
d’un personnage Dieu. Sinon, ils devraient admettre que 
Dieu le Père est mort tout aussi bien parce que, comme 
ils disent, « Dieu est un ».

Continuons de citer M. Armstrong : « Dieu le Père n’a 
pas fait revenir Jésus-Christ dans le corps qui était mort. 
Certains semblent croire que c’est seulement le corps 
qui était mort—que Jésus-Christ n’est jamais mort—que 
le Christ était vivant et prêchait aux “esprits en prison” 
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pendant les trois jours et nuits où son corps était mort. 
Ce qu’ils croient, c’est qu’un corps dans lequel le Christ 
a vécu est mort, mais que le Christ Lui-même n’est 
jamais mort. Le Christ était Dieu et, disent-ils, Dieu ne 
pouvait pas mourir ! Ils ne réalisent pas que le Christ a 
renoncé à Sa vie immortelle inhérente en gloire divine 
et a été transformé en mortalité humaine dans le but de 
mourir. S’ils ont raison, ils sont perdus et condamnés 
au châtiment éternel ! Si le Christ n’est pas mort pour 
leurs péchés—si ce n’était qu’un corps mortel qui 
est mort—alors nous n’avons pas de Sauveur et nous 
sommes perdus.

L’argument de M. Armstrong, c’était que le même 
Dieu qui a fait la Parole chair a aussi ressuscité Jésus-
Christ d’entre les morts ! Actes 13 : 30 dit : « Mais Dieu 
l’a ressuscité des morts ». Si vous ne l’avez pas encore 
remarqué, pour que l’ÉUD accepte la doctrine de la 
Trinité, elle doit changer beaucoup de doctrines ! Elle 
a changé toutes les croyances les plus fondamentales et 
les plus sûres établies par M. Armstrong.

Tout cela a tout à voir avec la famille ; parce que 
lorsque vous comprenez vraiment ce que le Christ a 
traversé et comment Dieu L’a ressuscité des morts, votre 
esprit peut alors s’ouvrir à l’incroyable potentialité que 
Dieu a pour nous !

L’ULTIME POTENTIALITÉ DE L’HOMME
Dieu commence à révéler notre incroyable potentialité 
dans Genèse 1 : 26 : « Puis Dieu dit : Faisons l’homme à 
notre image, selon notre ressemblance… ». Au verset 21, 
nous voyons que Dieu a créé les oiseaux selon leur espèce. 
Au verset 25, il est dit que Dieu a créé les animaux de la 



DIEU EST UNE  FAMILLE

12

terre selon leur espèce, le bétail selon son espèce et tout 
ce qui rampe sur la terre selon son espèce.

Ensuite, au verset 26, nous trouvons la révélation 
étonnante que l’homme a été créé selon l’espèce Dieu ! 
Nous avons été créés à la ressemblance de Dieu. En 
d’autres termes, nous ressemblons à Dieu. Et plus 
important encore, nous avons été créés à Son image, ce 
qui signifie que le but ultime de Dieu, c’est de construire 
Son caractère en nous.

M. Tkach a écrit dans les Worldwide News que Dieu 
« n’a pas de corps » (3 août 1993). Comment feriez-vous 
pour expliquer cette croyance à quelqu’un ? Vous avez 
été créé à sa ressemblance, et pourtant Dieu n’a pas de 
corps ? Avez-vous un corps ?

Nous savons que Dieu est esprit (Jean 4 : 24) et nous 
ne pouvons pas encore Le voir. Mais lorsque nous 
serons ressuscités en tant qu’esprit, nous verrons Dieu 
tel qu’Il est et constaterons qu’Il a très certainement 
un corps ! Pour avoir une description réelle de Jésus-
Christ, ressuscité et glorifié, lisez Apocalypse 1 : 13-16. 
Ces versets révèlent clairement que Dieu a un corps.

Nous avons été créés à la ressemblance et à l’image de 
Dieu. Hébreux 2 nous donne un aperçu supplémentaire 
de notre ultime potentialité. Le verset 5 dit : « En effet, ce 
n’est pas à des anges que Dieu a soumis le monde à venir 
dont nous parlons ». Dieu n’a pas donné cette occasion 
aux anges. Il l’a donné à l’homme, comme le montrent 
clairement les versets suivants : « Or quelqu’un a rendu 
quelque part ce témoignage : Qu’est-ce que l’homme, 
pour que tu te souviennes de lui, ou le fils de l’homme, 
pour que tu prennes soin de lui ? Tu l’as abaissé pour un 
peu de temps au-dessous des anges, tu l’as couronné de 
gloire et d’honneur, [et l’as installé sur les œuvres 
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de tes mains (selon la King James)], tu as mis toutes 
choses sous ses pieds. En effet, en lui soumettant 
toutes choses, Dieu n’a rien laissé qui ne lui fût soumis. 
Cependant, nous ne voyons pas ENCORE maintenant 
que toutes choses lui soient soumises » (versets 6-8).

La potentialité ultime de l’homme, c’est d’hériter de 
« toutes choses »—l’Univers entier ! Nous hériterons 
de toutes choses lorsque nous serons réellement nés en 
tant que membres de la famille Dieu.

Voici comment nous pourrons savoir avec certitude 
que nous hériterons de toutes choses lorsque nous 
serons nés dans la Famille de Dieu. Notez le verset 10 : 
« Il convenait, en effet, que celui [le Christ] pour qui et 
par qui sont toutes choses, et qui voulait conduire à la 
gloire beaucoup de fils, élevât à la perfection par les 
souffrances le Prince de leur salut ».

La Parole est devenue chair sous la forme de Jésus-
Christ afin qu’Il puisse mourir pour payer la peine que 
nos péchés ont attirée sur nous (verset 14). Ce faisant, 
Jésus est devenu le « prince », ou le pionnier, de notre 
salut. Il était le premier. « Car ceux qu’il a connus 
d’avance, il les a aussi prédestinés à être semblables à 
l’image de son Fils, afin que son Fils fût le premier-né 
entre plusieurs frères » (Romains 8 : 29). Christ 
était le premier, le prince, le pionnier, afin qu’Il puisse 
amener « plusieurs [‘beaucoup de’ (selon la King James)] 
fils à la gloire » ! Le Christ était le premier, suivi par les 
prémices (1 Corinthiens 15 : 23).

Romains 8 : 14 dit : « Car tous ceux qui sont conduits 
par l’Esprit de Dieu sont fils de Dieu ». En ce moment, 
nous sommes des enfants engendrés de Dieu attendant 
notre changement ou notre résurrection. Le même Dieu 
qui a ressuscité Jésus-Christ nous ressuscitera aussi à la 
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vie immortelle en tant qu’êtres spirituels dans la Famille 
Dieu (1 Corinthiens 15 : 52-53 ; 1 Thessaloniciens 4 : 16-17). 
Dieu a appelé Jésus-Christ Son Fils et Il nous appelle 
Ses fils—en d’autres termes, une famille ! « Fils » 
n’est pas un terme que Dieu lance comme cela, négli-
gemment. Hébreux 1 : 5 dit : « Car auquel des anges 
Dieu a-t-il jamais dit : Tu es mon Fils, Je t’ai engendré 
aujourd’hui ? Et encore : Je serai pour lui un père, et il 
sera pour moi un fils ? » Les anges ne sont pas des « fils ». 
Mais Il appelle Jésus Fils. Et Il appelle les prémices fils. 
« Et parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé dans nos 
cœurs l’Esprit de son Fils, lequel crie : Abba ! Père ! » 
(Galates 4 : 6). Nous pouvons aller vers Dieu notre Père 
comme l’a fait Jésus-Christ. La Bible est pleine de 
preuves d’une relation familiale. Le mot Trinité, d’un 
autre côté, n’est mentionné nulle part dans la Bible—pas 
même une fois !

À quoi ressemblerons-nous en tant que fils de Dieu ? 
Nous avons déjà cité Romains 8 : 29, qui dit que nous 
serons « semblables à l’image de son Fils ». Oui, nous 
avons été créés à l’image et à la ressemblance de Dieu. 
Dieu est en train de se reproduire. C’est pourquoi 
nous avons été créés à Ses image et ressemblance 
(Genèse 1 : 26). Notez Philippiens 3 : 21 : « … qui trans-
formera le corps de notre humiliation, en le rendant 
semblable au corps de Sa gloire, par le pouvoir qu’Il 
a de s’assujettir toutes choses ». À l’image et à la ressem-
blance de Dieu—une famille ! Les êtres humains ont 
des corps. Dieu a un corps.

1 Jean 3 : 2 déclare : « Bien-aimés, nous sommes 
maintenant enfants de Dieu, et ce que nous serons n’a 
pas encore été manifesté ; mais nous savons que, lorsque 
cela sera manifesté, nous serons semblables à lui, 
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parce que nous le verrons tel qu’il est ». Nous sommes 
maintenant des fils engendrés, mais ce que nous serons 
ne se manifeste pas encore. Mais, comme l’a écrit Jean, 
lorsque le Christ reviendra, nous serons comme lui—une 
famille !

LA FAMILLE AU CIEL
Nous avons déjà lu Romains 8 : 29 où il est dit que Jésus-
Christ était le « premier-né entre beaucoup de frères ». 
Le Christ était le premier. Beaucoup de frères doivent Le 
suivre. Le mot grec pour « frères » est adelphos. Ce mot 
est fréquemment utilisé dans tout le Nouveau Testament. 
Le Thayer’s Lexicon dit ceci, à propos de son utilisation, 
dans Romains 8 : 29 : « Les chrétiens, comme ceux qui 
sont destinés à être exaltés à la même [gloire] céleste… 
dont il [le Christ] jouit ». Le Christ est né en tant que Fils 
par une résurrection d’entre les morts (Romains 1 : 4 ; 
Colossiens 1 : 18). Et nous naîtrons comme des fils par ce 
même processus ! Dieu est une famille !

Paul avait beaucoup à dire sur la famille Dieu dans 
l’épître aux Éphésiens. Au chapitre 2, verset 19, Paul 
écrit : « Ainsi donc, vous n’êtes plus des étrangers, ni des 
gens du dehors; mais vous êtes concitoyens des saints, 
gens de la maison de Dieu ». Ceux qui ont été appelés 
par Dieu et engendrés de Son Saint-Esprit sont devenus 
membres de la maison de Dieu. Paul a utilisé le même 
mot grec pour « maison » dans 1 Timothée 5 :  8, seule-
ment, là, il l’a utilisé au niveau physique, disant que nous 
devons subvenir aux besoins de notre propre « maison ». 
Le Thayer’s définit cet usage comme « appartenant à 
une maison ou à une famille, domestique, intime : 
appartenant au ménage de quelqu’un, lié par le sang, 
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apparenté ». C’est le même mot utilisé dans Éphésiens ! 
Seulement, il parle de la maison de Dieu, pas de celle 
d’un homme. La maison de Dieu sera composée de Sa 
Famille ! Cette famille et les membres qui la composent, 
comme l’a écrit Paul, ont « été édifiés sur le fondement 
des apôtres et des prophètes, Jésus Christ lui-même 
étant la pierre angulaire. En lui tout l’édifice [ou l’Église], 
bien coordonné, s’élève pour être un temple saint dans 
le Seigneur » (Éphésiens 2 : 20-21).

Paul était prisonnier lorsqu’il écrivit cette lettre aux 
Éphésiens (Éphésiens 3 : 1). Mais Dieu lui révélait encore 
des vérités étonnantes. Remarquez le verset 3 : « C’est 
par révélation que j’ai eu connaissance du mystère… ». 
Dieu révélait des mystères à Paul. Il poursuit en disant 
que les gentils sont des « cohéritiers » avec les autres 
dans le Corps (verset 6).

M a i s  h é r i t ie r s  d e  quoi   ?  Pau l  a  é c r i t  d a n s 
Romains 8 : 17 : « Or, si nous sommes enfants, nous 
sommes aussi héritiers : héritiers de Dieu, et cohé-
ritiers de Christ, si toutefois nous souffrons avec lui, 
afin d’être glorifiés avec lui. Nous sommes enfants et 
cohéritiers du Christ, par le fait d’hériter ce qu’Il a fait, 
si nous restons fidèles. Paul conclut le verset en disant 
que nous serons « glorifiés avec lui ». Concernant ce mot 
glorifié, le Thayer’s Lexicon dit : « être exalté à la même 
gloire à laquelle le Christ a été élevé ». Comme 
c’est clair ! Dieu est une Famille dans laquelle nous 
avons l’occasion de naître !

La doctrine de la Trinité n’inclut aucun d’entre nous 
parce qu’elle limite Dieu à trois. Satan ne peut pas être 
dans la famille Dieu. Il ne veut pas non plus que l’homme 
y soit. Il a donc inspiré la doctrine de la Trinité, qui 
enseigne une Divinité close.
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Continuant dans Éphésiens 3, nous voyons que Paul 
procède à la révélation de ce mystère qui « n’a pas été 
manifesté aux fils des hommes… » (verset 5). Non, Paul 
n’avait pas honte ou n’était pas embarrassé d’admettre 
qu’il avait révélé une vérité que personne d’autre 
avant lui ne connaissait ! Avant l’époque de Paul, 
c’était un mystère. « [E]t de mettre en lumière quelle 
est la dispensation du mystère caché de tout temps 
en Dieu qui a créé toutes choses [par Jésus-Christ] » 
(verset 9).

Au verset 11, Paul écrit : « [S]elon le dessein éternel 
qu’il a mis à exécution par Jésus Christ notre Seigneur ». 
Ce but éternel, comme nous le verrons dans les quelques 
versets suivants, c’est Dieu se reproduisant à travers la 
race humaine. Le Christ n’était que le premier-né de 
beaucoup de frères.

Paul parle de quelques-unes des épreuves qu’il a dû 
endurer à la suite de la proclamation de ce message. Il 
écrit : « À cause de cela, je fléchis les genoux devant 
le Père [de notre Seigneur Jésus-Christ (selon la King 
James)] » (verset 14). Il s’inclina devant Dieu le Père, qui, 
selon Paul, était le véritable Père de Jésus-Christ. Et 
c’est ce même Dieu, écrit Paul au verset 15, « duquel 
tire son nom toute FAMILLE dans les cieux et sur 
la terre ». Dieu est une famille ! Ce verset est parti-
culièrement étonnant lorsqu’on le compare à ce que 
M. Tkach a écrit dans les Worldwide News mentionnés 
ci-dessus : « L’idée que plus d’un faisant partie d’une 
famille ou d’une hiérarchie de dieux est condamnée 
dans toutes les Écritures  ». M.  Tkach dit que la 
« famille » est condamnée dans toutes les Écritures. 
Paul révèle que le nom même de « famille » vient de 
Dieu !
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QUE SIGNIFIE « FAMILLE » ?
Examinons de plus près le mot grec pour « famille » afin 
qu’il n’y ait aucune confusion ou raison de douter. Le mot 
grec est patria. Alors que le mot français « famille » ne 
se trouve qu’une seule fois dans le Nouveau Testament 
(ici dans Éphésiens), le mot grec patria est utilisé trois 
fois. Le Thayer’s donne deux définitions pour patria : 
« 1) lignée remontant au même parent, ascendance… ; 2) 
une race ou une tribu, c’est-à-dire un groupe de familles, 
tous ceux qui, dans un peuple donné, revendiquent une 
origine commune.

Patria est traduit par «  lignée  » dans Luc  2  :  4  : 
« Joseph aussi monta de la Galilée, de la ville de Nazareth, 
pour se rendre en Judée, dans la ville de David, appelée 
Bethléhem, parce qu’il était de la maison et de la famille 
de David ». Thayer’s dit ceci à propos de l’utilisation de 
patria dans Luc 2 : 4 : « appartenant non seulement à la 
même “maison” que David, mais à la “famille” même de 
David, descendant de David lui-même ». Joseph était, en 
fait, de la famille, ou de la lignée, de David.

Les deux autres utilisations de patria se trouvent 
dans Actes 3 : 25, pour l’une, et celle que nous avons 
déjà lue dans Éphésiens 3 : 15. Notez Actes 3 : 25 : « Vous 
êtes les fils des prophètes et de l’alliance que Dieu a 
traitée avec nos pères, en disant à Abraham : Toutes 
les familles de la terre seront bénies en ta postérité ». 
Patria est traduit par «  familles ». Pour ce verset, 
Thayer’s dit : « la famille ans un sens plus large… la 
nation, le peuple ».

Il y a donc trois usages dans le Nouveau Testament. 
L’un fait référence à la famille de David (Luc 2 : 4), qui 
comprend tous ceux qui descendent réellement de 
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David lui-même. Un autre fait référence à la famille 
de Abraham (Actes 3 : 25), qui comprend tous ceux qui 
descendent réellement de Abraham lui-même. Et le troi-
sième se rapporte à la Famille de Dieu (Éphésiens 3 : 15), 
qui inclut tous ceux qui descendent réellement 
de Dieu Lui-même ! Un expert essaiera de vous dire 
qu’une famille physique ne peut pas être comparée à une 
famille spirituelle parce qu’une famille physique a des 
limites. Qu’il n’y ait pas de confusion. Éphésiens 3 : 15 
parle d’une famille de Dieu, véritable et littérale, 
qui est composée de ceux qui sont engendrés et qui 
naîtront plus tard dans cette Famille par une résurrec-
tion d’entre les morts. Peut-on, maintenant, commencer 
à voir combien de « trous » il y a dans la doctrine de la 
Trinité ?

LE MARIAGE DE L’AGNEAU
Un autre point évident, et des plus importants à ce sujet, 
concerne le mariage de Jésus-Christ avec les prémices. 
La doctrine de la Trinité supprime le mariage de Jésus-
Christ parce que s’il n’y a pas de famille, alors il peut très 
bien ne pas y avoir de mariage entre un mari et sa femme. 
Pourtant, la Bible est, encore une fois, très claire au sujet 
du mariage de l’Agneau, Jésus-Christ.

Apocalypse 19 : 7 dit : « Réjouissons-nous et soyons 
dans l’allégresse, et donnons-lui gloire ; car les noces 
de l’Agneau sont venues, et son épouse s’est préparée ». 
L’Agneau, c’est Jésus-Christ (Jean 1 : 29, 36). L’Agneau doit 
être marié à l’Épouse.

Paul explique clairement qui est cette femme dans 
Éphésiens. «  [C]ar le mari est le chef de la femme, 
comme Christ est le chef de l’Église, qui est Son corps, 
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et dont Il est le Sauveur. Or, de même que l’Église est 
soumise à Christ, les femmes aussi doivent l’être à leurs 
maris en toutes choses » (Éphésiens 5 : 23-24).

L’Église doit être préparée pour ce mariage. Pour 
quelle raison ? « [A]fin de faire paraître devant Lui cette 
Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, 
mais sainte et irrépréhensible » (verset 27 ; voir aussi 
2 Corinthiens 11 : 2).

Ensuite, pour ceux qui pourraient encore être 
quelque peu dans la confusion au sujet de ce que Paul dit, 
il continue pour rendre les choses encore plus simples. 
« C’est pourquoi l’homme quittera son père et sa mère, et 
s’attachera à sa femme, et les deux deviendront une seule 
chair. Ce mystère est grand ; je dis cela par rapport à 
Christ et à l’Église » (Éphésiens 5 : 31-32). C’est encore 
une autre partie du mystère que Paul a commencé à 
expliquer au chapitre 3, que nous avons couvert plus tôt. 
Paul se concentre sur le mariage du Christ avec l’Église.

Notez Romains 7 : 4 : « De même, mes frères, vous 
aussi vous avez été, par le corps de Christ, mis à mort en 
ce qui concerne la loi, pour que vous apparteniez à un 
autre, à celui qui est ressuscité des morts… »

Comment certains peuvent-ils expliquer que Paul 
parle d’une sorte de mariage métaphorique qui n’aura 
pas vraiment lieu et qui n’a pas vraiment trait à la 
famille ? Avec ce genre de raisonnement, autant jeter 
la Bible ! Non, le point principal de Paul concernait le 
mariage spirituel du Christ et de l’Église. Mais il utilise 
l’exemple des mariages physiques pour montrer que 
le mariage est en réalité une relation sur le plan 
divin et décrit un événement dans le futur qui est bien 
plus grand et bien plus extraordinaire que n’importe 
quel mariage physique !
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LA VÉRITÉ DEVIENT CLAIRE
Vous avez vu que les termes « Père » et « Fils » sont utilisés 
des centaines de fois dans le seul Nouveau Testament. 
Les termes « fils de Dieu » et « enfants de Dieu » se 
retrouvent également dans le Nouveau Testament à de 
nombreuses reprises. Nous avons vu que les saints sont 
appelés fils tout comme le Christ est appelé le Fils de 
Dieu. Nous avons vu qu’il existe une relation mari-femme 
entre Jésus-Christ et l’Église, ou prémices. Père, Fils, 
Époux, Épouse, femme, enfants—ce sont tous des termes 
qui désignent la famille !
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DEUX

LE SAINT-
ESPRIT EST LA 
PUISSANCE 

DE DIEU

D ieu est une Famille. Nous l’avons prouvé. 
Mais où cela laisse-t-il le Saint-Esprit ? Avec 
son acceptation de la Trinité, l’enseignement 

sur le Saint-Esprit a également été changé au sein de 
l’ÉUD—l’église même que Dieu a suscitée à travers 
M. Armstrong.

M. Armstrong a enseigné que le Saint-Esprit était la 
puissance impersonnelle, ou la force, de Dieu. M. Tkach 
a écrit que le Saint-Esprit est souvent mal compris 
« comme une force ou une puissance impersonnelle que 
Dieu utilise pour faire Son Œuvre ». Il a dit : « Le Saint-
Esprit est une personne. Il est, cependant, distinct de 
Dieu le Père et de Jésus-Christ, a-t-il soutenu. Mais il n’est 
pas séparé. Les Trinitaires croient que Dieu est un en 
trois. C’est-à-dire Dieu, le Christ et le Saint-Esprit—tous 
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ensemble comme un seul. Pourtant, il n’y a aucune 
preuve scripturaire que le Saint-Esprit soit un être réel. 
Il y a quelques versets que les gens ont mal interprétés. 
Ceux-ci seront expliqués à la fin de ce chapitre.

Mais commençons, en tout premier, par montrer ce 
qu’est le Saint-Esprit. Voici sept preuves que le Saint-
Esprit est la puissance impersonnelle, ou la force, de Dieu. 
Chaque chrétien ferait bien d’avoir cette liste à portée de 
main lorsqu’il est confronté à un « enseignant biblique » 
qui insiste sur le fait que le Saint-Esprit est une personne.

1) JÉSUS ENGENDRÉ DE L’ESPRIT
Nous trouvons très tôt dans le Nouveau Testament une 
compréhension révélée concernant le Saint-Esprit. 
Notez ce qu’un ange a dit à Joseph à propos de Marie, 
dans Matthieu 1 : 20 : « … car l’enfant qu’elle a conçu vient 
du Saint-Esprit ». Nous voyons tout de suite que Jésus 
a été engendré par le Saint-Esprit. Le Saint-Esprit doit 
donc être une personne, diront certains.

Voici ce que l’archange Gabriel a dit à Marie dans 
Luc 1 : 30-31 : « L’ange lui dit : Ne crains point, Marie ; car 
tu as trouvé grâce devant Dieu. Et voici, tu deviendras 
enceinte, et tu enfanteras un fils, et tu lui donneras le 
nom de Jésus ». Mais Marie demanda : « Comment cela 
se fera-t-il, puisque je ne connais point d’homme ? » 
(verset 34). Remarquez cette réponse étonnante, et très 
claire, à Marie : « L’ange lui répondit : Le Saint Esprit 
viendra sur toi, et la puissance du Très Haut te couvrira 
de son ombre. C’est pourquoi le saint enfant qui naîtra 
de toi sera appelé Fils de Dieu » (verset 35). Le Saint-
Esprit, la puissance du Dieu vivant, viendrait sur Marie, 
signifiant que Jésus-Christ était né du Saint-Esprit.
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Si Jésus était engendré du Saint-Esprit, et que le Saint-
Esprit était un troisième être distinct dans la Divinité, cela 
ferait du Saint-Esprit le Père de Jésus-Christ ! Pourtant, 
même les églises du monde savent que ce n’est pas vrai. 
Le Christ a prié Dieu Son Père. « Puis, ayant fait quelques 
pas en avant, il se jeta sur sa face, et pria ainsi : Mon 
Père… » (Matthieu 26 : 39).

Jésus-Christ était le Fils de Dieu le Père. Le Père a 
engendré Jésus par la puissance du Saint-Esprit. Tout 
comme nous sommes engendrés physiquement par 
notre père à travers le spermatozoïde, le Saint-Esprit a 
fécondé la vierge Marie et Jésus-Christ a été engendré.

2) LES PRÉMICES  
ENGENDRÉES DE L’ESPRIT

Dans le même ordre d’idées, les chrétiens véritablement 
convertis sont également engendrés du Saint-Esprit, 
spirituellement (Jacques 1 : 18). Notre naissance physique 
a commencé par la fécondation de l’ovule féminin 
par le sperme masculin. Notre naissance spirituelle 
a commencé lorsque notre esprit a été fécondé par 
une petite portion du Saint-Esprit de Dieu, lors de la 
repentance, du baptême et de l’imposition des mains 
(Actes 2 : 38).

Remarquez Éphésiens 1 : 13 : « En lui vous aussi, après 
avoir entendu la parole de la vérité, l’Évangile de votre 
salut, en lui vous avez cru et vous avez été scellés du 
Saint Esprit qui avait été promis ». Nous avons été scellés 
de ce Saint-Esprit après avoir cru et été baptisés. Paul 
écrit ensuite : « … lequel [le Saint-Esprit] est un gage de 
notre héritage, pour la rédemption de ceux que Dieu 
s’est acquis, à la louange de sa gloire » (verset 14). Le 
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Saint-Esprit est le gage, ou l’acompte, de notre héritage, 
pour ce qui est de naître dans la Famille de Dieu. C’est 
par cet Esprit que Dieu ressuscitera les prémices à la vie 
immortelle au retour du Christ. Le Saint-Esprit est ce 
gage. Ce n’est pas un Dieu différent et distinct au sein 
de la Divinité.

Parce que nous avons été engendrés par le même 
Père que le Christ, nous aussi devons L’appeler notre 
Père. « Jésus lui dit : Ne me touche pas ; car je ne suis pas 
encore monté vers mon Père. Mais va trouver mes frères 
[ceux d’entre nous, dans l’Église], et dis-leur que je monte 
vers mon Père et votre Père, vers mon Dieu et votre 
Dieu » (Jean 20 : 17). Jésus-Christ a été engendré par Dieu 
le Père, à travers le Saint-Esprit. Les prémices, et plus 
tard toute l’humanité, passeront par le même processus.

E n  n o u s  e n s e i g n a n t  c o m m e n t  p r i e r  d a n s 
Matthieu 6 : 6, Jésus nous demande d’aller vers notre 
Père. Les prémices ont été engendrées par le Saint-Esprit. 
Si le Saint-Esprit était à un niveau distinct, comme 
Dieu le Père et Jésus-Christ, cela ferait du Saint-Esprit 
notre Père, ce qui est encore tout à fait faux. Jésus savait 
que son Père n’était pas le Saint-Esprit. Les prémices 
savent, également, que leur Père spirituel n’est pas le 
Saint-Esprit.

3) L’ESPRIT DANS L’HOMME  
N’EST PAS DISTINCT

Un sujet dont vous n’entendez plus beaucoup parler au 
sein de l’ancienne Église Universelle de Dieu ni dans 
d’autres groupes trinitaires d’ailleurs, c’est le sujet de 
l’esprit dans l’homme. Et pourtant, cela est très claire-
ment enseigné dans la Bible (Job 32 : 8 ; Proverbes 20 : 27 ; 
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1 Corinthiens 6 : 20). M. Armstrong s’est beaucoup 
étendu sur ce sujet. Dieu lui a révélé que la grande 
différence entre les êtres humains et les animaux, c’est 
cet esprit dans l’homme. L’esprit de l’homme, combiné 
à notre cerveau humain, constitue ce que nous appelons 
le mental et nous donne le pouvoir de l’intellect. Les 
animaux, en revanche, ont de l’instinct. Sans l’esprit 
humain, le cerveau humain n’est pas meilleur que le 
cerveau d’un animal stupide. Certains cerveaux d’ani-
maux sont, en fait, beaucoup plus gros que le cerveau 
humain.

Remarquez 1 Corinthiens 2 : 11 : « Lequel des hommes, 
en effet, connaît les choses de l’homme, si ce n’est l’es-
prit de l’homme qui est en lui ? De même, personne ne 
connaît les choses de Dieu, si ce n’est l’Esprit de Dieu ». 
Cela signifie exactement ce que cela dit. L’esprit de 
l’homme, l’esprit qui appartient à l’homme, fait connaître 
les choses de l’homme. De même, l’Esprit de Dieu, l’Es-
prit qui appartient à Dieu, fait connaître les choses de 
Dieu. Comme la Parole de Dieu est simple et claire !

Notre esprit humain en nous n’est pas un être diffé-
rent et distinct. C’est le pouvoir qui nous permet de 
penser, de prendre des décisions, d’apprécier la bonne 
musique et la culture, de comprendre des équations 
mathématiques difficiles—en d’autres termes, les choses 
de l’homme.

L’Esprit de Dieu révèle les choses de Dieu—le plan 
de Dieu, la potentialité de l’homme et, oui, la nature 
même de Dieu. Nous ne pouvons tout simplement pas 
comprendre la nature de Dieu sans Son Esprit habitant 
en nous. Le verset 14 le dit très clairement : « Mais 
l’homme animal ne reçoit pas les choses de l’Esprit de 
Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les 
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connaître, parce que c’est spirituellement qu’on en juge ». 
Comment peut-on en juger spirituellement ? « Dieu 
nous les a révélées par l’Esprit. Car l’Esprit sonde tout, 
même les profondeurs de Dieu » (verset 10). Cela a été 
révélé par l’Esprit de Dieu, et non par un être appelé le 
Saint-Esprit ! Si le Saint-Esprit est un troisième être 
distinct dans la divinité trinitaire, l’esprit dans l’homme 
ne serait-il pas aussi un autre homme distinct en nous ?

4) PAUL N’A PAS RECONNU LA TRINITÉ
« Quiconque parlera contre le Fils de l’homme, il lui sera 
pardonné ; mais quiconque parlera contre le Saint-Esprit, 
il ne lui sera pardonné ni dans ce siècle ni dans le siècle 
à venir » (Matthieu 12 : 32). Avec ces instructions très 
claires concernant le Saint-Esprit, il semble étrange que 
l’apôtre Paul n’ait même pas mentionné le Saint-Esprit 
dans aucune des salutations de ses lettres. Il a toujours 
mentionné Dieu, le Père, et Jésus-Christ, le Fils—mais 
jamais le Saint-Esprit. Regardez, et voyez par vous-même.

Dans 1 Corinthiens 1 : 3, il est dit : « … que la grâce 
et la paix vous soient données de la part de Dieu notre 
Père et du Seigneur Jésus Christ ! ». Qu’en est-il de 
2 Corinthiens ? « … [Q]ue la grâce et la paix vous soient 
données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur 
Jésus Christ ! » (2 Corinthiens 1  : 2). Paul a égale-
ment écrit les livres de Romains, Galates, Éphésiens, 
Philippiens, Colossiens, 1 et 2 Thessaloniciens, 1 et 
2 Timothée, Tite, Philémon et Hébreux. Vérifiez les salu-
tations dans tous ces livres. Elles sont toutes similaires à 
celles des deux versets cités ci-dessus.

Sur 14 livres, vous penseriez que Paul mentionnerait 
au moins le Saint-Esprit dans l’une des salutations si, 
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comme l’a écrit M. Tkach, « Dieu est un » et « le Saint-
Esprit est Dieu ». On pourrait même considérer une 
telle négligence flagrante contre le Saint-Esprit comme 
presque blasphématoire compte tenu de ce que nous 
avons cité précédemment dans Matthieu 12.

La preuve est évidente dans les écrits de Paul. Si 
vous lisez et étudiez tous les livres qu’il a écrits, vous ne 
trouverez aucune preuve d’une Trinité d’aucune sorte. 
Remarquez, en particulier, 1 Timothée 2 : 5 : « Car il y a 
un seul Dieu, et aussi un seul médiateur entre Dieu et 
les hommes, Jésus Christ homme ». Si le Saint-Esprit 
est un être réel qui vit en nous, il serait certainement le 
« médiateur » entre nous et Dieu. Mais Paul dit que Jésus-
Christ est le médiateur entre nous et Dieu. Comparez 
cela avec ce que M. Tkach a écrit dans les Worldwide 
News du 17 août 1993 : « Le Saint-Esprit est Dieu en nous, 
qui nous conduit au Père par le Fils ». Il est difficile de 
dire si M. Tkach affirme que le Saint-Esprit ou Jésus-
Christ est le « médiateur » entre nous et Dieu.

Remarquez d’autres passages que Paul a écrits : « Or, 
si nous sommes enfants, nous sommes aussi héritiers : 
héritiers de Dieu, et cohéritiers de Christ, si toute-
fois nous souffrons avec lui, afin d’être glorifiés avec lui » 
(Romains 8 : 17). « Héritiers » de Dieu, « cohéritiers » avec 
Christ—mais qu’en est-il du Saint-Esprit ? « Je veux 
cependant que vous sachiez que Christ est le chef de tout 
homme, que l’homme est le chef de la femme, et que Dieu 
est le chef de Christ » (1 Corinthiens 11 : 3). Remarquez 
la belle chaîne gouvernementale que Paul a exposée : 
la femme est sous l’autorité de l’homme ; l’homme est 
sous l’autorité du Christ ; et le Christ est sous l’autorité 
de Dieu ! Où le Saint-Esprit—ce soi-disant troisième être 
distinct dans la Divinité—s’intègre-t-il dans tout cela ?
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Nous savons par les écrits de Paul où Christ est 
assis. Il est assis à la droite de Dieu, sur le trône de Dieu 
(Colossiens 3 : 1 ; comparez avec Apocalypse 3 : 21). Mais 
où siège le Saint-Esprit ?

Sur les 14 livres que Paul a écrits, voici le seul verset 
qui énumère Dieu le Père, Jésus-Christ et le Saint-Esprit 
ensemble : « Que la grâce du Seigneur Jésus Christ, 
l’amour de Dieu, et la communication du Saint-Esprit, 
soient avec vous tous ! » (2 Corinthiens 13 : 14). Dans cette 
dernière phrase de la lettre de Paul, le Saint-Esprit n’est 
mentionné que dans le contexte de la communion, ou 
de la fraternisation—et non comme un troisième être 
distinct dans la Divinité.

Si quelque part nous pouvions trouver un support 
scripturaire pour la Trinité, vous penseriez qu’il se 
trouverait quelque part parmi les écrits de l’apôtre Paul—
l’écrivain le plus prolifique de tout le Nouveau Testament. 
Au lieu de cela, nous trouvons de nombreuses Écritures 
prouvant sans aucun doute que Dieu n’est pas une 
Trinité. Dieu est une famille !

5) LE « IL » UTILISÉ POUR LE SAINT-
ESPRIT EST UN PRONOM NEUTRE

Certains trinitaires souligneront sans aucun doute le fait 
que « il » soit utilisé pour le Saint-Esprit, dans Jean 14, 
15 et 16. Il y a une explication très simple à cela. Comme 
beaucoup d’autres langues, la langue grecque a ce qu’on 
appelle un genre pour chaque nom. Le genre peut être 
masculin, féminin ou neutre.

Voici ce que l’ÉUD a écrit dans un article réimprimé, 
de 1983, à ce sujet : « Dans la langue grecque, le genre 
d’un mot n’a rien à voir avec le fait que la chose désignée 
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soit réellement masculine ou féminine. Si c’était le cas, 
quelle contradiction dans la Bible elle-même ! Car 
dans l’Ancien Testament, le mot hébreu pour esprit—
ruwach—est généralement féminin, et seulement, de 
manière rare, sous une forme masculine. Le genre dans 
le langage n’est vraiment rien de plus qu’un outil gram-
matical pratique. Dans les chapitres 14, 15 et 16 de Jean, 
le pronom “il” est catégoriquement utilisé en relation 
avec le mot “Consolateur”—mais pas pour des raisons 
théologiques ou spirituelles ».

Le mot grec pour « Consolateur » dans ces chapitres 
de Jean est parakletos, et il est du genre masculin. C’est 
pourquoi les traducteurs ont utilisé le pronom personnel 
« il » [masculin (dans certaines langues)]. Le pronom « il » 
[neutre (dans les langues qui ont trois genres)] aurait été 
une traduction plus précise (voir Actes 2 : 2-3 où il est 
correctement traduit « il » [neutre]).

6) L’HÉBREU ET LE GREC AJOUTENT 
UN ÉCLAIRAGE SUPPLÉMENTAIRE

Une simple étude des mots hébreux et grecs pour 
« esprit » illustre que le Saint-Esprit est une puissance 
impersonnelle qui émane de Dieu.

Le mot hébreu pour « esprit », dans l’Ancien Testament, 
est ruwach, et est défini dans la Strong’s Concordance 
comme un « vent » ; par ressemblance un souffle, c’est-
à-dire une expiration sensible (voire violente)… un air, 
une fureur, une explosion, un souffle ». Rien dans cette 
définition ne suggère un être distinct avec une person-
nalité. Ruwach porte le numéro 7307 dans la Strong’s et 
vient du 7306, ce qui le rend encore plus clair : « souffler, 
c’est-à-dire respirer ; seulement (lit.) pour sentir.
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Le Gesenius Hebrew-Chaldee Lexicon donne quatre 
définitions du mot ruwach : « 1) esprit, souffle, 2) souffle, 
vie, le principe vital, qui se manifeste dans la respiration 
par la bouche et les narines, 3) le mental rationnel ou 
esprit, et 4) l’Esprit de Dieu. Ruwach est utilisé pour 
désigner l’Esprit de Dieu. Lorsqu’il n’est pas utilisé en 
référence à l’Esprit de Dieu, il est utilisé pour signifier le 
souffle, la vie, l’esprit dans l’homme, etc.—qui sont tous 
des puissances, pas des êtres distincts !

Qu’en est-il, maintenant, du mot grec utilisé dans le 
Nouveau Testament ? Le mot est pneuma. La Strong’s 
(numéro 4151) le définit comme « un courant d’air, 
c’est-à-dire un souffle (une explosion) ou une brise ; 
par analogie, ou au sens figuré, un esprit ». Le Thayer’s 
Lexicon donne cinq définitions pour pneuma : « 1) un 
mouvement d’air, un souffle (doux) ; 2) l’esprit, c’est-à-
dire le principe vital par lequel le corps est animé ; 3) un 
esprit, c’est-à-dire une essence simple, dépourvue de 
toute matière ou du moins de toute matière grossière, 
et possédant le pouvoir de connaître, de désirer, de 
décider et d’agir ; 4) les Écritures attribuent également 
[pneuma] à Dieu, c’est-à-dire la puissance et l’intermé-
diation de Dieu—distinguables en pensée de l’essence 
de Dieu, considérée en soi ; et 5) la disposition ou l’in-
fluence qui remplit et gouverne l’âme de quiconque ; 
la source efficace de tout pouvoir, affection, émotion, 
désir, etc.

Aucune définition ne soutient la croyance que le Saint-
Esprit est distinct de Dieu, et pourtant au même niveau 
que Dieu. Au lieu de cela, les définitions prouvent que 
lorsqu’elles ne font pas référence au Saint-Esprit, elles 
se rapportent à une autre puissance ou force comme le 
vent, le souffle ou l’explosion !
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7) LE SAINT-ESPRIT EST  
LA PUISSANCE DE DIEU

Après les six points précédents, n’est-il pas maintenant 
évident que le Saint-Esprit est la puissance de Dieu ? 
Même avec toutes les preuves présentées dans les six 
points précédents, il y a encore un verset qui définit, 
réellement, ce qu’est le Saint-Esprit  : «  L’ange lui 
répondit : Le Saint Esprit viendra sur toi, et la puis-
sance du Très Haut te couvrira de son ombre. C’est 
pourquoi le saint enfant qui naîtra de toi sera appelé 
Fils de Dieu » (Luc 1 : 35 ; voir aussi Actes 1 : 8). Nous 
avons utilisé ce verset au premier point, bien que dans 
un contexte différent. Ici, Luc appelle le Saint-Esprit 
« la puissance du Très-Haut ». Oui, la vérité est claire et 
simple à comprendre, si nous nous soumettons humble-
ment à Dieu et à Sa loi. Le Saint-Esprit est la puissance 
de Dieu.

Nous savons que Dieu a créé toutes choses. La Bible 
révèle que la Terre et ses environs ont été créés par cette 
grande puissance de Dieu (Jérémie 27 : 5 ; 51 : 15), dont nous 
avons déjà prouvé qu’il s’agit du Saint-Esprit. Jésus-Christ 
avait ce même pouvoir sans mesure (Jean 3 : 34). C’est ce 
même Esprit qui a engendré Jésus-Christ, mais aussi le 
même Esprit qui L’a ressuscité des morts (Romains 8 : 11).

De plus, chaque grande œuvre de Dieu est accomplie 
par cette force puissante. C’est la puissance de Dieu 
qui a créé l’homme (Job 33 : 4). Nous sommes baptisés 
dans la vérité par la puissance de Dieu (Matthieu 3 : 11 ; 
Jean 1 : 33). Cet Esprit, la puissance de Dieu, habite réel-
lement en nous après le baptême (Actes 2 : 38 ; 4 : 8, 31 ; 
Ézéchiel 36 : 27). Il est dit que Dieu donnera son Esprit à 
ceux qui le demandent (Luc 11 : 13). Dieu nous révèle Ses 
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secrets par le Saint-Esprit (Luc 2 : 26) et nous rappelle 
les choses par la puissance de Son Esprit (Jean 14 : 26).

Aucune de ces références scripturaires ne soutient 
que le Saint-Esprit est distinct de Dieu le Père et qu’il 
a donc sa propre personnalité. C’est une puissante force 
de Dieu. David dit : « Où irai-je loin de ton esprit ?… » 
(Psaumes 139 : 7). C’est l’Esprit de Dieu qui Le rend omni-
présent. Dieu Lui-même n’est pas partout à tout moment 
comme une tache non identifiable. Mais Il est partout 
grâce à Sa grande puissance—le Saint-Esprit.

L’ÉUD a publié de nombreux articles censés prouver 
que l’enseignement « un en trois et trois en un » est vrai, 
ce qui place donc le Saint-Esprit au même niveau que 
Dieu et le Christ en tant qu’être personnel et distinct. 
Pourtant, cela n’a réfuté aucun de ces sept points.

ÉCRITURES PRÊTANT À  
UNE POSSIBLE CONFUSION

La fausse tentative la plus évidente pour prouver que 
la Trinité est biblique se trouve dans 1 Jean 5 : 7-8. Il est 
dit [dans certaines versions, mais pas dans la version 
Louis Segond que nous utilisons, qui est correcte] : « Car 
il y en a trois qui rendent témoignage dans les cieux, le 
Père, la Parole et le Saint-Esprit : et ces trois sont un. Et il 
y en a trois qui rendent témoignage sur la terre, l’Esprit, 
et l’eau, et le sang : et ces trois sont d’accord en un ». Cela 
ressemble à une Trinité, non ? Sauf par le fait que tous les 
mots en italique ont été faussement ajoutés à la traduction 
latine de la Bible, au quatrième siècle par un moine copiste.

Les mots en italique n’apparaissent dans aucun 
des manuscrits grecs originaux. Même de nombreux 
commentaires le soulignent. Traduit correctement, ce 
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passage dit : « Car il y en a trois qui rendent témoignage : 
l’Esprit, l’eau et le sang, et les trois sont d’accord.

Réfléchissez à ceci : pourquoi ce supposé soutien à la 
Trinité serait-il ajouté des centaines d’années après la fin 
de la Bible, si la Trinité était déjà clairement prouvable 
dans la Bible ? La réponse est que la Trinité ne se trouve 
nulle part dans la Bible, et la tentative désespérée de 
forcer cette insertion dans les Écritures inspirées en est 
la preuve !

Une autre Écriture que de nombreux trinitaires 
utilisent pour « prouver » la Trinité est Matthieu 28 : 19 : 
« Allez, faites de toutes les nations des disciples, les 
baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit ». 
Le fait que les deux premiers mentionnés, Dieu le Père 
et Jésus-Christ, soient deux Êtres distincts ne fait pas 
également du Saint-Esprit un être distinct.

Si nous avons compris les deux premiers points 
couverts dans ce chapitre, ce verset devient tout à 
fait clair. Nous sommes réconciliés avec Dieu par la 
mort de Jésus-Christ (Romains 5 : 10). Dieu le Père 
nous conduit à la repentance, et nous l’accorde 
(Romains 2 : 4). Après la repentance, nous devons 
être baptisés (Actes 2 : 38). C’est après le baptême 
que Dieu nous donne son Esprit. C’est l’Esprit, en 
fait, qui nous engendre en tant que fils de Dieu 
(Romains 8 : 9, 14, 16-17). En tant qu’agent procréa-
teur qui vient de Dieu, le Saint-Esprit est alors le 
gage, ou l’acompte, de notre salut (Éphésiens 1 : 14 ; 
Romains 8 : 16). C’est pourquoi nous sommes baptisés 
au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.

L’ironie, c’est que Matthieu 28 : 19 prouve davantage, 
à la vérité, le fait que Dieu est une famille croissante 
composée d’êtres ; parce que, lors du baptême et de la 
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réception du Saint-Esprit, nous devenons des fils engen-
drés de Dieu !

VOUS POUVEZ PROUVER LA VÉRITÉ
La seule doctrine qui a été ridiculisée le plus vigoureu-
sement par les critiques de Herbert Armstrong est la 
doctrine de la Famille Dieu. Malheureusement, même 
la propre église de M. Armstrong a abandonné cet ensei-
gnement biblique clair en faveur de la Trinité toujours 
populaire—un terme qui ne peut tout simplement pas 
être trouvé dans la Bible, et encore moins prouvé.

La façon dont Dieu a enseigné cette vérité à travers 
M. Armstrong était simple. Nous pouvons le prouver 
(1 Thessaloniciens 5  : 21). Au cours des siècles, les 
hommes ont imaginé toutes sortes d’explications sur la 
nature et l’identité de Dieu. Mais nous ne devons croire 
les hommes que dans la mesure où ils suivent le Christ 
(1 Corinthiens 11 : 1). Jésus-Christ a dit : « [T]a parole 
est la vérité » (Jean 17 : 17). Ne vous laissez pas tromper 
en acceptant ce que dit la majorité. Chaque fois qu’une 
controverse scripturaire surgit, nous devons croire la 
Parole de Dieu plutôt que les hommes (Actes 5 : 29).

Le Christ a dit : « Vous connaîtrez la vérité, et la vérité 
vous affranchira » (Jean 8 : 32). Si c’est la vérité, vous 
pouvez être sûr que vous pourrez la comprendre. La 
vérité de Dieu n’est pas révélée obscurément alors qu’elle 
est entourée d’un nuage de mystère comme la doctrine 
de la Trinité. Une fois la vérité de Dieu révélée, vous 
pouvez la démontrer. Dieu est une famille. M. Armstrong 
n’a pas seulement dit que Dieu est une famille, il l’a 
prouvé. Et vous le pouvez, également.
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C royez-le ou non, la Bible a été écrite pour 
notre époque—pour cette génération ! Aucun 
livre n’est aussi à jour que la Bible. Elle explique 

les causes des conditions actuelles du monde ; elle révèle 
ce qui va se passer, dans les quelques années à venir. 
Dans ses pages se trouvent les solutions de tous les 
problèmes auxquels nous faisons face dans la vie—des 
relations personnelles et familiales, à l’économie natio-
nale et à la politique étrangère.

Cependant, de manière ironique, ce livre incroyable 
est le moins compris de tous les livres. La plupart des 
gens, quand ils essayent de le lire, constatent qu’ils ne 
peuvent le comprendre. Beaucoup de gens assurent 
qu’il est hors de propos, et démodé dans notre monde 
moderne.

Mais vous pouvez comprendre la Bible !
Le Collège Herbert W. Armstrong a aidé des milliers 

de gens à connaître la signification des événements 
courants et le véritable but de la vie grâce au Cours de 
Bible par correspondance que dispense ce collège. Plus 
de 100 000 étudiants, dans le monde entier, se sont 

Vous pouvez 
comprendre 
la Bible !
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inscrits à ce cours unique de compréhension biblique, 
en 36 leçons.

Ce cours est conçu pour vous guider dans une étude 
systématique de votre propre Bible. Vous n’aurez 
besoin que de votre Bible. Mieux que tout, ces leçons 
sont absolument gratuites. Il n’y a pas de frais ni 
d’obligation—jamais.

Inscrivez-vous en ligne et recevez automatiquement 
vos quatre premières leçons avec un test. Vous recevrez 
quatre autres leçons après chaque test périodique. Si 
vous préférez recevoir les leçons par courrier, télé-
phonez pour les recevoir gratuitement.

Pourquoi attendre  ? Commencer à comprendre 
votre Bible, aujourd’hui ! Téléphonez simplement, visi-
tez-nous en ligne ou écrivez à l’adresse la plus proche de 
chez vous, et demandez à être inscrit au Cours de Bible 
par correspondance du Collège Herbert W. Armstrong.

Rejoignez les plus de 100 000 personnes qui se sont 
déjà inscrites à ce cours de Bible gratuit, et commencez à 
vraiment comprendre toute votre Bible, pour la première 
fois !

P A S  D E  F R A I S .  P A S  D E  R E L A N C E .  P A S  D ’ O B L I G A T I O N .

bcc@hwacollege.org

P.O. Box 400 | Campbellville, ON, LOP IBO, Canada

P.O. Box 16945 | Henley-in-Arden, B95 8BH, United Kingdom

Inscrivez-vous au Cours de Bible 
par correspondance du Collège 
Herbert W. Armstrong.



Can you prove it?
God boldly states His Word is truth, but have you proved 

the Bible is the authoritative Word of the Creator?

You need to know—after all, if the Bible is the inspired 
Word of God you will be judged by it. Request your free 

copy of Herbert W. Armstrong’s La Bible est infaillible.
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Philadelphia Church of God, P.O. Box 16945,  
Henley-in-Arden, B95 8BH, United Kingdom

AFRIQUE : Philadelphia Church of God, Postnet Box 219,  
Private Bag X10010, Edenvale, 1610, South Africa

AUSTRALIE, ÎLES DU PACIFIQUE, INDE ET SRI LANKA : Philadelphia Church of God, 
P.O. Box 293, Archerfield, QLD 4108, Australia

NOUVELLE-ZÉLANDE : Philadelphia Church of God,  
P.O. Box 6088, Glenview, Hamilton 3246

PHILIPPINES : Philadelphia Church of God, P.O. Box 52143, Angeles City Post 
Office, 2009 Pampanga

AMÉRIQUE LATINE : Philadelphia Church of God, Attn: Spanish Department, 
P.O. Box 3700, Edmond, OK 73083, United States

ENTREZ EN CONTACT AVEC NOUS

VISITEZ NOTRE SITE WEB : www.laTrompette.fr
LETTRES : lettres@laTrompette.fr 
FACEBOOK : facebook.com/laTrompette.fr
TWITTER : @laTrompette_fr
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